
立法會政制事務委員會

二零零七年以後政制發展

檢討和公眾諮詢工作  —
前期準備工作

引言

因應議員在十月二十日會議上提出的要求，

本文件就以下項目提供資料：

(a)  政制事務局就政制發展事宜曾經會見

的團體和從有關討論中得出的一些初

步觀察；

(b)  就政制發展進行的內部研究所涵蓋的

項目。

會見團體

2. 在處理政制發展的議題時，政府一直以「求

同存異、建立共識」的態度，以期社會各界都能積

極參與政制檢討。我們將會就有關政制發展檢討和

公眾諮詢的具體時間表，在二零零三年年底之前作

一個決定。雖然公眾諮詢尚未正式展開，我們已積

極進行前期工作，其中包括與不同團體會面，聽取

他們對政制發展的意見。

3. 過去幾個月，我們與不同的團體會面，部分

是因應團體的要求，亦有部分是我們主動提出邀請

的。有一些會面的主要議題是環繞著政制發展，一

些會面是屬於我們和不同界別恆常聯繫工作的一

部分，討論範圍較闊，但亦包括政制發展。
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4 . 與我們見過面的團體來自不同背景、不同界

別，有政黨、工會、及其他團體。自今年六月我們

會見過的團體包括：

(a) 政黨及政團

民主黨

香港協進聯盟

香港民主民生協進會

(b) 工會

港九勞工社團聯會

香港工會聯合會

(c) 其他

民主動力

香港民主促進會

區議會主席及副主席

區議會 : 出席個別區議會有關政制檢討的
     動議辯論

鄉議局

香港民主發展網絡

思 政策研究所

5. 通過和不同團體會面，我們聽取了不少有關

政制發展的意見，這些意見大體上與兩方面的議題

有關。第一，有關公眾諮詢的時間表方面，有團體

認為我們應該盡快展開諮詢工作，亦有意見認為諮

詢在二 零零四 年九月 立法會 選舉後開 始比較 合

適。
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6 . 第二，是有關選舉制度方面，一般而言，有

參與直選的政黨和團體表示希望立法會的直選成

分可以在二零零七年以後增加；但另一方面，有其

他團體、界別的代表則認為功能界別議席反映社會

各重要界別的利益和訴求，對立法會的工作有貢

獻，應該予以保留。

7. 所有收集到的意見對我們都非常有用。我們

會繼續與不同界別、不同團體溝通。

內部研究

8. 除了會見不同團體聽取意見之外，我們亦繼

續就政制發展進行內部研究。研究範圍主要包括兩

方面。

9. 第一，我們研究了《基本法》附件一第七段，

亦即二零零七年第三屆行政長官產生辦法是否可

以修改。經過詳細的內部研究，和徵詢過律政司的

法律意見，我們的結論是如有需要二零零七年第三

屆行政長官的產生辦法是可以考慮修改的，但任何

修改建議必須根據《基本法》循序漸進的原則、香

港的實際情況以及《基本法》45 條和附件一的程序
和規定處理。

10. 我們的內部研究亦牽涉到《基本法》附件

二有關立法會的產生辦法。由於第四屆立法會將在

二零零八年產生，「二零零七年以後」的立法會當

然包括第四屆。

11. 第二方面的課題和選舉的實務安排有關。過
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往立法會議員及其他人士都曾就一些選舉安排提

出意見，而我們亦承諾會在進行政制檢討時總結過

去的經驗，其中一些議題包括：

a)  在選民登記方面，我們現時的做法是
每年進行選民登記運動，藉 宣傳活

動鼓勵合資格的市民登記成為選民。

但有人認為這種方式既需用不少資

源，亦並非提高選民登記率的最有效

方法，建議我們實行自動選民登記。

我們並沒有採納有關建議，因為我們

相信合資格人士應行使個人選擇，決

定是否登記為選民。此外，建議亦可

能引發侵犯私隱的問題。

b)  選區的人口方面，現時每個選區的人
口從一百萬至二百萬人不等，有意見

認為我們應考慮調節選區的組成，將

人口更平均分佈。

c)  在投票安排方面，有意見認為我們可
以考慮推行一些措施以方便投票日當

天不能到指定投票站投票的市民投

票。

12. 這些內部研究讓我們對各項可能包括在政

制檢討的議題有更充分的掌握和了解，並為將會在

二零零四年展開的公眾諮詢，做好前期準備工作。

政制事務局

2003 年 11 月


